

Le cardinal camerlingue a les droits les plus étendus ; il est le chef et le président de la Chambre Apostolique. A la mort du Pape il représente en quelque sorte le pouvoir temporel du Saint-Siège de la même manière que le Sacré Collège représente le pouvoir spirituel. En désignant, sur son lit de mort, le cardinal Pecci pour cet office élevé, Pie IX le désignait donc au choix des cardinaux comme l'homme de son cœur, celui qu'il croyait le plus digne de lui succéder dans la Chaire de saint Pierre.

Le 7 février suivant nous trouvons le cardinal Pecci en larmes, agenouillé au pied du lit funèbre, où le saint Pape vient d'expirer ; puis nous le voyons se lever avec calme, et le cœur brisé de douleur mais résigné à la sainte volonté de Dieu, fermer les yeux au Pontife décédé. L'immortel Pie IX venait de mourir, au grand regret de l'Église universelle, pour ne pas dire du monde entier. Ce fut encore le triste ministère du cardinal Pecci de rendre à ces restes inanimés les devoirs de la sépulture. Puis il dut sans tarder convoquer en conclave le Collège des Cardinaux pour procéder à l'élection d'un nouveau Pontife.

Le conclave se réunit le 18 du même mois ; soixante-et-un cardinaux étaient présents. Au premier tour de scrutin, qui eut lieu le lendemain à midi, le cardinal Pecci reçut vingt-trois votes ; le cardinal Bilio, onze ; le cardinal Franchi, quatre ; le cardinal Panebianco, quatre, etc. Le soir du même jour, dans un nouveau scrutin, le cardinal Pecci reçut trente-huit votes, et enfin le 20 février, dans un troisième et dernier scrutin, quarante-quatre votes, c'est-à-dire plus des deux tiers se réunirent sur lui ; et au milieu d'un enthousiasme facile à comprendre, il fut proclamé Pontife suprême de la sainte Église ; puis on le revêtit des insignes de cette dignité sublime, et tous les cardinaux présents vinrent lui rendre l'*hommage solennel*. Il prit le nom de Léon XIII.

Le 3 mars il fut couronné sur le balcon intérieur de la basilique de Saint-Pierre, puis le front ceint de la tiare, et l'anneau du Pêcheur au doigt, il donna "*Urbi et Orbi*," (à Rome et au monde), la bénédiction apostolique.

IV

LE PAPE

Léon XIII, élevé à la plus haute dignité sur terre, portant sur sa